

JUAN PABLO GUZMÁN L.

Una nutrida colección de libros se puede ver en el alféizar de la ventana de la oficina del alcalde de La Florida, Daniel Reyes (ind.), pese a que tan solo lleva seis meses desde que asumió el cargo para suceder a Rodolfo Carter. Cuenta que es un asiduo lector y que hace poco terminó de leer una biografía del expresidente José Manuel Balmaceda, mandatario chileno durante la Guerra Civil de 1891.

A "El Mercurio" lo recibe vestido de traje azul y corbata verde y desde el despacho del cuarto piso del edificio consistorial destaca la vista a la cordillera que tiene, la cual está completamente nevada luego de una intensa jornada de lluvias en la capital. Sin embargo, apenas empieza a conversar, su tono se torna serio en la medida que habla sobre la crisis de seguridad, la cual no duda en calificar como el principal problema que hoy enfrentan.

"La Florida es probablemente la comuna que mejor representa la realidad nacional. Es un pequeño Chile, en términos socioeconómicos y etarios", asegura sobre el trabajo que ha impulsado desde la comuna.

En octubre, Reyes se convirtió en el edil más votado de la centroderecha a nivel nacional, comicios en los cuales compitió como independiente en cupo UDI luego de haberse impuesto en unas tensas primarias de su sector, en donde su nombre fue impulsado con fuerza por Carter, con quien trabajó durante años como asesor.

En dicha oportunidad, el primer respaldo lo recibió del P. Republicano y no desde Chile Vamos. Un tema que hoy vuelve a estar sobre la mesa luego de que el exalcalde de la comuna, con el cual tiene una relación de amistad, arribase a la campaña presidencial de José Antonio Kast en medio de su molestia por no haber sido invitado a unas primarias en Chile Vamos.

En esta entrevista, el jefe comunal se acerca también a dicho abanderado para la carrera a La Moneda en detrimento de la abanderada de la coalición por la que fue elegido, Evelyn Matthei (UDI) —pese a que acota que la decisión definitiva la tomará en los próximos meses—, bajo la idea de que es quien mejor está sintonizando con las demandas ciudadanas.

—¿Y usted, cómo se define políticamente?

—Soy un alcalde de derecha, fui en un cupo de Chile Vamos, pero siempre he sido independiente. Nunca he militado en ningún partido y no pretendo hacerlo ni en el corto ni en el mediano plazo, me voy a mover desde la independencia, pero represento las ideas del sector.

**Su valoración de Kast**

—¿Comparte la decisión de Carter de apoyar a Kast?

—No me sorprende la decisión que él tomó, yo creía que él podía aportarle algo al proyecto de Chile Vamos y me dolió mucho la decisión de no realizar primarias. Por supuesto que creo que va a ser un aporte para el P. Republicano.

—Usted había dicho que su candidato presidencial era el exalcalde. Ahora que no está en la carrera, ¿a quién respalda?

—Creo que José Antonio Kast está recogiendo de mucho mejor manera cuál es el sentir

Daniel Reyes, alcalde de La Florida elegido en cupo UDI, acerca posturas con el republicano:

# "Kast está recogiendo de mucha mejor manera cuál es el sentir de la ciudadanía en sus grandes dolores"

El edil más votado de la centroderecha en la pasada elección señala que a Matthei le está faltando "sintonía fina" en torno a esas demandas y califica como "errática" la decisión de no hacer primarias en ChV.



Daniel Reyes (ind.) se convirtió en el alcalde más votado de la centroderecha en la pasada elección.

de la ciudadanía, particularmente en los dos grandes dolores que hoy padecen: seguridad y economía. Yo desde mi independencia tomaré una decisión cuando corresponda y se cuadrará con los intereses de la comuna.

—¿Por qué cree que Kast está sintonizando mejor con esas demandas?

—Es lo que uno percibe en la calle y no solo da la impresión, sino que también las encuestas han ratificado que Kast ha sido capaz de interpretar esas demandas y por eso lo están respaldando.

—¿Y qué lo diferencia de Evelyn Matthei?

—Evelyn Matthei tiene una trayectoria política muy destacada que por supuesto yo reconozco. Tuvo una gestión como alcaldesa muy buena, sin duda que es un aporte, pero me da la impresión de que esa sintonía fina está mucho mejor representada por Kast.

**"Aquí no existe carrera corrida"**

—En la derecha se ha discutido si debería ir a buscar al votante de centroizquierda que no se siente representado por ningún candidato, ¿qué opinión tiene usted?

—La derecha tiene que apuntar al verdadero sentir de los chilenos. En mi trabajo diario veo que la gente está muy lejos de identificarse con la centroderecha o la centroizquierda, quiere identificarse con quien represente mejor sus dolores.

—¿No arriesga la derecha al ir dividida sus posibilidades de llegar a La Moneda frente al oficialismo?

—Hoy las encuestas señalan que quien mejor aspecto está para ser gobierno es la centroderecha, sea Kast o Matthei, pero aquí no existe carrera corrida. Esa posibilidad va a ser mayor o menor en la medida que seamos capaces de ofrecer soluciones concretas.

—¿Cómo evalúa que Chile Vamos optase por no realizar primarias para definir al abanderado de la coalición?

—Con una mirada

muy crítica. Creo que fue una decisión errada y, quizá, un buen ejemplo fue lo que pasó en La Florida. Eso nos entregó músculo electoral y cierto ritmo que a mí me permitió convertirme en el alcalde con más votos de la centroderecha. Creo que eso se debió haber replicado y con-

**“ Si no somos capaces de ofrecer soluciones concretas (a la crisis de seguridad), esto es ‘pan para hoy, hambre para mañana’, sería casi una votación por defecto’.**

sidero que fue una decisión no solo errada, sino también errática en cómo se generó.

—¿Por qué cree que en la coalición fueron tan reticentes de invitar a Carter?

—Esa respuesta no la tengo yo, pero creo que tenía los atributos suficientes para poder aportar en esa primaria. Más allá de los nombres,

era la posibilidad de poder generar un debate respetuoso y un mecanismo democrático que permita a los chilenos conocer qué ofrecía cada candidato.

—¿Y hace esta misma crítica al P. Republicano por no haber querido participar en unas primarias únicas del sector?

—Son completamente distintas las circunstancias. Republicanos dijo desde el primer día que no estaba disponible para unas primarias, por lo cual no fue ninguna sorpresa. Uno valora que haya claridad, en el caso de Chile Vamos hubo la disposición en algún minuto, luego no. Esa inconsistencia me parece que es el fondo de la crítica.

—Aunque es independiente, usted fue elegido en cupo de la UDI, ¿no siente que tiene una suerte de deber con la coalición?

—Hubo personas dentro de la UDI que se portaron muy bien conmigo, como Javier Macaya o el diputado Coloma y yo tengo más bien una vinculación personal con ellos.

—Mirando hacia un eventual gobierno, ¿deberían las fuerzas de oposición converger en una misma coalición?

—Lo han dicho todos los candidatos, si gana Kast o Matthei, por supuesto que nos tenemos que cuadrar todos detrás. Va a requerir una cuota importante de patriotismo y generosidad.

**Crisis de seguridad: "Esto es más allá del tono"**

—De cara a la presidencial, ¿cuán propicio cree que es para su sector que hoy la principal demanda ciudadana esté en torno a temas como el orden?

—Por supuesto que quizá hoy hemos podido representar ese interés de parte de la ciudadanía, pero si no somos capaces de ofrecer soluciones concretas, esto es "pan para hoy, hambre para mañana", sería casi una votación por defecto.

—En la derecha se ha dado una suerte de disputa por quién es el "más duro" en esta materia, ¿cómo mira usted esas diferencias?

—Por supuesto que uno debe tener una mirada muy dura con la delincuencia, pero también un corazón muy grande con los que sufren. No tenemos ninguna posibilidad de conversar del ejercicio de cualquier otro derecho si no somos capaces de asegurar la paz social.

—Le pregunto por estas diferencias en el tono sobre quién propone medidas más fuertes para enfrentar la delincuencia

—Es que esto es más allá del tono, lo relevante no está en eso, si no más bien en las propuestas que podemos generar. Hoy vemos muchas veces cómo el Estado de Derecho es superado por la orgánica criminal. Tenemos un aparato público que es muy lento ante la respuesta y eso genera una frustración muy grande y es caldo de cultivo para que el día de mañana haya incluso una respuesta autoritaria.

## El impacto de la crisis de inseguridad: "La primera línea ante la delincuencia somos los municipios"

—Muchas veces se dice que los alcaldes están limitados en cuanto a lo que pueden hacer realmente en seguridad, ¿cree que deberían tener más atribuciones? ¿Por qué?

—Sin duda. Legalmente los municipios tienen un rol colaborativo en el tema, de prevención a través de la conservación del espacio público. Pero hoy la realidad con largueza supera lo que establece la norma, la

primera respuesta ante la comisión de un delito somos los municipios, a través de nuestros equipos de seguridad ciudadana, sin contar con las atribuciones legales. Ser un funcionario de seguridad municipal existe solo en los hechos y eso los mantiene en una indefensión, hoy ni siquiera pueden exigirla un carnet de identidad a alguien en la calle. La primera línea ante la delincuencia somos los municipios.